
ПРОТОКОЛ
публичных слушаний по проекту закона Забайкальского края 

"Об исполнении бюджета Забайкальского края за 2020 год"

10 июня 2021 года Начало в 14.10
г. Чита
ул. Чайковского, 8, 8 этаж, зал заседаний

Председательствуют: Кон Ен Хва -  Председатель Законодательного Собра
ния Забайкальского края, Бутыльский А.Н. -  заместитель Председателя Зако
нодательного Собрания Забайкальского края -  председатель комитета по 
бюджетной и налоговой политике Законодательного Собрания Забайкальско
го края.

Присутствуют депутаты Законодательного Собрания Забайкальского 
края: Вершинин А.С., Гайдук Ю.Н., Доржиева Д.Д., Иванченко В.Ю., Коро
стелев К.Ю., Мажиев С.Б., Саклаков А.В., Сутурин С.В., Тюрюханов Д.П., 
Фомин В.В., Шилин Г.Ф., Якимов М.А.

Присутствуют:

Кефер А.И.

Бардалеев А.В.

Щеглова И.С.

Цымпилова Т.В.

Войкин B.C.
Костенко А.И.
Антропова В.А.
Семенов Д.А.

Чикичева С.Ю.

Сидунова О.В.

Голышева А.А.

Золотухин И.В.

Бочкарев Д.Ю.
Немакина О.В.

-  первый заместитель председателя Правительства 
Забайкальского края;
-  исполняющий обязанности заместителя председа
теля Правительства Забайкальского края -  министра 
экономического развития Забайкальского края
-  заместитель председателя Правительства Забай
кальского края;
-  заместитель председателя Правительства Забай
кальского края;
-  заместитель Губернатора Забайкальского края;
-  заместитель Губернатора Забайкальского края;
-  министр финансов Забайкальского края;
-  первый заместитель министра финансов Забайкаль
ского края;
-  заместитель министра финансов Забайкальского 
края;
-  заместитель министра финансов Забайкальского 
края;
-  заместитель министра финансов Забайкальского 
края;
-  министр жилищно-коммунального хозяйства, энер
гетики, цифровизации и связи Забайкальского края;
-  министр сельского хозяйства Забайкальского края;
-  исполняющая обязанности министра здравоохра
нения Забайкальского края;



-  исполняющий обязанности министра природных 
ресурсов Забайкальского края;
-  исполняющий обязанности министра строитель
ства, дорожного хозяйства и транспорта Забайкаль
ского края;
-  заместитель министра образования и науки Забай
кальского края;
-  заместитель министра труда и социальной защиты 
населения Забайкальского края;
-  заместитель министра культуры Забайкальского 
края;
-  заместитель министра физической культуры и спор
та Забайкальского края;
-  председатель Контрольно-счетной палаты Забай
кальского края;
-  руководитель Управления Федеральной налоговой 
службы по Забайкальскому краю;
-  Уполномоченный по защите прав предпринимате
лей в Забайкальском крае;

другие участники публичных слушаний, представители средств массовой 
информации.

Всего на публичных слушаниях присутствовало 68 человек.

Порядок проведения публичных слушаний:
1. Открытие публичных слушаний -  Кон Ен Хва -  Председатель Зако

нодательного Собрания Забайкальского края.
2. Информация по порядку ведения публичных слушаний -  

Бутыльский А.Н. -  заместитель Председателя Законодательного Собрания 
Забайкальского края -  председатель комитета по бюджетной и налоговой по
литике.

3. Об исполнении прогноза социально-экономического развития Забай
кальского края за 2020 год -  Бардалеев А.В. -  исполняющий обязанности за
местителя председателя Правительства Забайкальского края -  министра эко
номического развития Забайкальского края.

Ответы на вопросы.
4. Об исполнении бюджета Забайкальского края за 2020 год -  

Антропова В.А. -министр финансов Забайкальского края.
Ответы на вопросы.
5. О результатах экспертизы проекта закона Забайкальского края 

"Об исполнении бюджета Забайкальского края за 2020 год" -  Доробалюк С.А. -  
председатель Контрольно-счетной палаты Забайкальского края.

Ответы на вопросы.
6. Выступления участников публичных слушаний.
7. Ответы на вопросы.
8. Подведение итогов.

Павлов А.Н. 

Кривощеков С.А.

Егоров Е.С. 

Нижегородцева Е.В. 

Лиценберг Н.Ю. 

Борисова Е.Б. 

Доробалюк С.А. 

Войлошникова И.А. 

Бессонова В.В.
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Слушали:
Кон Ен Хва, проинформировавшего о том, что публичные слушания 

проводятся в соответствии с Законом Забайкальского края "О бюджетном 
процессе в Забайкальском крае"; проект закона внесен в Законодательное 
Собрание 25 мая текущего года; законопроект и пояснительная записка были 
размещены на официальном сайте Законодательного Собрания в сети "Ин
тернет"; бюджет для граждан, разработанный на основе проекта закона края, 
размещен на официальном сайте Министерства финансов края; объявление о 
проведении публичных слушаний размещено на официальном сайте Законо
дательного Собрания и на сайте "Забайкальский рабочий" в сети "Интернет"; 
к обсуждению были приглашены все заинтересованные лица, также направ
лены персональные приглашения; на официальном сайте Законодательного 
Собрания Забайкальского края ведется онлайн-трансляция публичных слу
шаний; в соответствии с Регламентом Законодательного Собрания публич
ные слушания ведет председатель комитета по бюджетной и налоговой поли
тике Законодательного Собрания Забайкальского края.

Бутыльского А.Н., проинформировавшего о присутствующих на пуб
личных слушаниях участниках; о регламенте проведения публичных слуша
ний: время для основных докладов -  до 30 минут, время для выступления в 
прениях -  до 5 минут, по окончании каждого доклада следуют вопросы 
участников и ответы на них; о порядке выступления участников публичных 
слушаний; о представлении предложений и замечаний по проекту закона в 
письменном виде в соответствии с Регламентом Законодательного Собрания.

Бардалеева А.В. -  с докладом "Об исполнении прогноза социально- 
экономического развития Забайкальского края за 2020 год" (прилагается).

Ответы на вопросы:

Сутурин С.В. -  Александр Витальевич, Вы полный анализ сделали и по 
доходам, и по уровню качества жизни, и по среднемесячной заработной пла
те, но тем не менее у нас уровень среднемесячной заработной платы остается 
крайне низким, мы в Сибирском федеральном округе замыкали, в Дальнево
сточном -  также замыкаем. По Вашей оценке, что мы можем предпринять 
для того, чтобы в бюджетной сфере хотя бы на 50 процентов, то есть в 1,5 ра
за повысить уровень оплаты труда? Я имею в виду, чтобы закрепить учите
лей в глубинке, медицинский персонал, работников культуры и администра
ции. Возьмите специалистов сельской или районной администрации, зара
ботная плата -  18000-23000 рублей. Спасибо.

Бардалеев А.В. -  эта тема ключевая для всех нас. Мы постоянно выхо
дим с инициативой по увеличению районного коэффициента, потому что эта 
тема будет связана с увеличением в том числе и доходов наших бюджетни
ков, бюджетная сфера -  одна из основных отраслей по количеству занятых 
людей, с одной стороны. С другой стороны, ту работу, которую наметили по 
реализации наших инвестиционных проектов, будем наращивать и наращи
вать. То есть это то, что нам даст дополнительные доходы в консолидиро
ванный бюджет края. В части малого и среднего предпринимательства я от-
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мечу, что сейчас те средства, которые мы направили в прошлом году с той 
поддержкой наших депутатов Заксобрания, которые оперативно отреагиро
вали на наши пакеты мер по поддержке нашего бизнеса, мы эту поддержку 
будем постоянно увеличивать. Эта сумма составила 1,6 млрд. рублей. С уче
том федеральных мер эта сумма составила более 7 млрд. рублей. Такого мы в 
крае не видели, не фиксировали. Если говорить применительно к тем пред
ложениям, которые мы ставим на уровне федерального правительства, уве
личение того же районного коэффициента, то это даст общий эффект "плюс" 
3 млрд. рублей к фонду заработной платы по нашим бюджетникам. Говорить 
о том, что там какой-то зафиксированный уровень планки по зарплате на бу
дущий период, мы, конечно, можем, но сейчас я бы воздержался от таких 
оценок, поскольку понятно, что сферы разные. Добыча полезных ископаемых 
-  зарплата порядка 99 тыс. рублей, по другим отраслям, соответственно, ни
же, но планка, которую наши предприятия в частном секторе устанавливают, 
в основном она не ниже инфляции.

Слушали:
Антропову В .А. -  с докладом "Об исполнении бюджета Забайкальского 

края за 2020 год" (прилагается).

Ответы на вопросы:

Шилин Г.Ф. -  в 2020 году на образование было потрачено 19 млрд. Ка
кая сумма была в 2019 году и планируемая сумма на 2021 год?

Антропова В.А. -  2019 год -  16 млрд., 2021 год -  почти 19 млрд. руб
лей.

Сутурин С .В. -  расходные обязательства консолидированного бюджета 
100 млрд. рублей, как бы впечатляет, такая весомая цифра. Если динамиче
ский ряд за 10 лет построить, то это в 2 раза увеличение. А почему даже в 
этих условиях никак невозможно запустить целевые программы капитальных 
ремонтов по бюджетной сфере? Я имею в виду здания общеобразовательных 
школ, детских дошкольных учреждений, объектов культуры, клубных учре
ждений, домов культуры, объектов спорта и т.д. То, что Вы назвали, это как 
бы точечно, это мизер, откровенно говоря, потому что большинство таких 
зданий и сооружений продолжают разрушаться, по десяткам, даже сотням 
зданий соответствующими компетентными органами может быть приоста
новлено функционирование. Ваш подход, Ваше видение, что нужно делать 
для того, чтобы можно было капитальный ремонт этих учреждений по- 
настоящему запустить в нашем Забайкальском крае? Спасибо.

Антропова В.А. -  на сегодняшний момент была проведена полная ин
вентаризация, что мы не делали ранее, всех объектов социальной сферы для 
того, чтобы оценить потребность, сколько нам надо на это ресурсов. В целом 
получилось, что на капитальный ремонт всех объектов всех отраслей надо 
практически 100 млрд. рублей, потому что только на замену окон надо 
2 млрд. рублей во всех существующих объектах. Как вы сами понимаете 100
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млрд. рублей самостоятельно мы никогда не изыщем, потому что у нас в це
лом расходы с учетом всех текущих составляют 100 млрд. рублей. На сего
дняшний момент мы решаем вопросы, но пока, конечно, они не носят массо
вого характера. На федеральном уровне, к сожалению, отсутствуют програм
мы, которые предусматривают мероприятия по текущему капитальному ре
монту. Есть программы, которые по реализации нацпроектов, планов ЦЭРов 
предусматривают строительство новых объектов, и очень незначительная 
сумма идет именно на ветхость и ликвидацию всех этих наших учреждений. 
Но в целом мы все эти вопросы решаем не в таком масштабе, но, тем не ме
нее, эти мероприятия проводятся. Самостоятельно отремонтировать, к сожа
лению, мы не сможем без участия федерального бюджета.

Сутурин С.В. -  давайте запустим целевую программу "Школьная кры
ша", "Школьные окна". А что мы не можем эту программу запустить? Мы 
даже в детские оздоровительные лагеря не можем ни рубля направить для то
го, чтобы какой-то капитальный ремонт провести. Каков выход из этой ситу
ации? Тогда давайте дружно подпирать Федерацию, объяснять эту ситуацию, 
чтобы на федеральном уровне программы эти запускались. Ведь что-то надо 
делать. В таком же положении мы не можем с вами оставаться. Капитальных 
ремонтов нет, я еще раз повторяю, точечно не решают никакую проблему, не 
решают абсолютно.

Антропова В.А. -  в части разработки отраслевых программ у нас есть 
существующие госпрограммы, давайте совместно тогда корректировать их и 
вносить мероприятия. Тогда надо определять конкретно отрасль, потому что 
сразу все отрасли мы не в состоянии будем решить. Давайте, как рекоменда
ции запишем и будем с вами, с отраслевыми министерствами решать эти во
просы именно по определению приоритетности.

Сутурин С.В. -  инициатива должна быть за Вами, как генератора, и то
гда надо включать отраслевые министерства. Когда инициаторы появятся, 
тогда можно поддержать, можно шагать вперед. А как по-другому? Другого 
пути не существует.

Кефер А.И. -  9,7 млрд. рублей было направлено в бюджете 2020 года 
на капремонт, то есть стройки, приобретения и т.д. Я хочу сказать, что это в 
основном федеральные деньги, в основном федеральные ресурсы. Мы не раз 
и не два собирались, помните, фракции собирались, и решили, что более ра
чительное расходование бюджетных средств -  это режим софинансирования. 
То есть, когда мы на наш вложенный субъектовый рубль добавляем, как ми
нимум, 100 рублей, то здесь объем ресурсов, который нам необходим для то
го, чтобы отремонтировать наши социальные учреждения, мы посчитали. 
Хочу Вам сказать, что мы Правительством и социальными зампредами, ми
нистерствами уже довели проблематику и активно выступаем с инициативой, 
чтобы в федеральных программах предусматривали строительство новых 
учреждений, но и предусматривать в первую очередь ремонт той социальной 
сферы, которая у нас сейчас есть. Поэтому, Сергей Васильевич, выходите с 
инициативой внесения соответствующих изменений в федеральную про-



грамму. Мы, что возможно, уже сделали, делаем это каждый день, поддержи
те нас тогда. Спасибо.

Саклаков А.В. -  летом 2019 года после приезда Председателя Прави
тельства Дмитрия Анатольевича Медведева было принято решение о строи
тельстве новой современной детской краевой больницы. Цена вопроса очень 
серьезная -  6-7  млрд. рублей. Наш главный внештатный фтизиатр Андрей 
Александрович старается провести реконструкцию здания Краевого противо
туберкулезного диспансера, который совершенно не соответствует нормам. 
Также этот вопрос звучит уже на федеральном уровне. Какая-то работа была 
проведена в 2020-2021 годах, или в дальнейшем она будет проведиться по 
этим двум важным объектам?

Щеглова И.С. -  Действительно, два очень важных объекта в Забайкаль
ском крае планировалось к строительству, планируется до сего момента, про- 
ектно-сметная документация готова. По детской краевой больнице соответ
ствующее постановление Правительства вышло на выделение бюджетных 
ассигнований из федерального бюджета на 2022-2023 годы, на 2024 финаль
ный год сумма будет позднее. По туберкулезной больнице несколько слож
нее ситуация. Сейчас мы выходим во все возможные инстанции в рамках 
подготовки программы по модернизации инфекционной службы, которая 
сейчас планируется к реализации, в связи с теми событиями, которые про
изошли в 2020 году, я имею в виду пандемию. Все подошли к этому процес
су, проектно-сметная документация есть, но пока итогового решения по дан
ному объекту нет.

Коростелев К.Ю. -  я услышал сейчас о качестве управления, на по
следнем слайде городской округ отмечен хорошим знаком. Интересная ситу
ация у нас получается, красивые цифры в бюджете и т.д. Меня однажды из
биратель поймал и сказал, смотрим по новостям, столько денег вливается, 
тратится, что-то делается, растет, все хорошо, а я выхожу, в окно смотрю, как 
на Автозаводской фонарь не горел, так и не горит. Вот весь показатель всего. 
Это к примеру. И когда у нас сейчас идет по городу интересный шум о зар
платах чиновников и раздутом штате в городе, когда 100 млн. рублей мы вы
кидываем ежегодно, а бассейн в школе на 27 млн. рублей не можем отремон
тировать. Много примеров. У меня вопрос: есть ли у Правительства рычаги, 
чтобы в целях экономии бюджетов на муниципальном уровне, мы же непо
средственно Чите помогаем, руководить этими бюджетными вещами, чтобы 
100 млн. рублей не на чиновников, ненужных абсолютно, в администрациях 
Ингодинского, Черновского, Железнодорожного районов, а на те же бассей
ны, фонари, освещение улиц и т.д. Есть у нас такие рычаги воздействия?

Кон Ен Хва -  Константин Юрьевич, по 30 школе, связанной с бассей
ном, мы на следующей неделе выедем туда с депутатами, я Вас приглашу и 
поедем. Исполнительную власть тоже приглашаю, давайте мы там точку по
ставим.
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Семенов Д.А. -  что касается расходов на государственное и муници
пальное управление, Бюджетный кодекс у нас предусматривает нормирова
ние для отдельных категорий и субъектов Российской Федерации и муници
пальных образований. Муниципальные образования, доля дотаций у которых 
2 года из последних 3 превышала определенный уровень, они нормируются 
расходами на содержание органов местного самоуправления, в том числе на 
оплату труда. Город Чита в следующем году попадет под нормирование, то 
есть для него будет установлен норматив на содержание органов местного 
самоуправления, который установлен сейчас для всех муниципальных обра
зований, кроме города Читы.

Коростелев К.Ю. -  если нормирование, то это приведет все-таки к эко
номии бюджета, или вдруг, возможно, приведет к росту чиновников?

Семенов Д.А. -  у нас предусмотрены определенные меры бюджетного 
принуждения за несоблюдение норматива расходов на органы местного са
моуправления, и экономия там может быть по нескольким статьям -  это чис
ленность, заработная плата, расходы непосредственно на осуществление дея
тельности. Поэтому город Чита вынужден будет выбирать, как это делать.

Кефер А.И. -  чтобы у нас слова с делом не расходились, можно тот 
слайд поставить, где анализ по местным бюджетам делали по росту финансо
вой помощи. Прошу обратить ваше внимание, первоочередные расходы рас
тут, капитальные расходы растут, прочие вложения растут. Первоочередные 
расходы -  это заработная плата в данном случае, в том числе органов управ
ления. Видите, она снижается из года в год. Поэтому эти мероприятия, кото
рые проводит Минфин в части сдерживания неконтролируемого роста зара
ботной платы, приводят к тому, что средства перераспределяются, в том чис
ле и на прочие расходы, на обеспечение текущих ремонтов, капитальных ре
монтов и т.д.

Коростелев К.Ю. -  это все понятно. Спасибо за ответ. Я обратил на это 
внимание. Но все же, когда почти 100 млн. рублей уходит на администрации 
районов, когда у города нет районов фактически, то есть непонятных людей 
абсолютно, и при этом у нас нет 27 млн. рублей, к примеру, другой пример -  
ливневую канализацию не можем сделать, то это плохо, это бардак по- 
настоящему, мы тратим не туда.

Гайдук Ю.Н. -  Дмитрий Анатольевич, скажите, пожалуйста, к каким 
показателям будет привязано это нормирование? Или к количеству жителей, 
или к экономическим показателям того или иного субъекта?

Семенов Д.А. -  основной показатель -  это доходы. Есть методика, рас
считывается процент, и этот процент применяется к собственным доходам 
муниципального образования в основной части.

Бутыльский А.Н. -  еще вопрос: вчера на публичных слушаниях в горо
де Чите вызвал неподдельный интерес по качеству дорог в столице, стано
вится стыдно, из обещанных 300 млн. рублей получили 121 млн. рублей. Как
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в дальнейшем планируется выделение средств на ремонт дорог в столице За
байкальского края?

Антропова В .А. -  в целом город Чита в рамках дорог получает по двум 
направлениям -  безопасные качественные дороги по Читинской агломерации 
в рамках нацпроекта и субсидии из краевого бюджета за счет дорожного 
фонда. Учитывая состояние и протяженность дорог местного значения, в
2020 году Правительством края было принято решение и введена новая суб
сидия именно на текущее содержание дорог местного значения города Читы. 
В 2020 году мы дали дополнительно ко всем существующим ресурсам 
60 млн. рублей, в первоначальный бюджет 2021 года мы запланировали 
121 млн. рублей, но общая потребность, которую необходимо для проведения 
изыскать, составляет 300 млн. рублей. Исходя из этого, в процессе исполне
ния будем эту сумму корректировать. То есть в 2020, 2021 году первые шаги 
уже сделаны, 180 млн. рублей мы уже отдали городу Чите.

Шилин Г.Ф. -  чтобы расширить вопрос, который задавал по соотноше
нию бюджетов 2019, 2020, 2021 годов в части расходов в образовании. Не
много настораживает то, что в 2020 году -  19 млрд., и та же самая сумма в
2021 году. Почему так? Я предполагаю, что год прошел, в любом случае ин
дексация должна быть, то есть цены растут, должно увеличиваться. У нас 
краевой бюджет увеличивается год от года, мы видим динамику, а здесь как- 
то на уровне. Почему, и будет ли он увеличиваться впоследствии до конца 
2021 года?

Антропова В.А. -  дело в том, что в факте 2020 года уже стоит выпла
ченная заработная плата по краевым и муниципальным учреждениям из объ
ема 11,6 месяцев. Сейчас пока у нас в бюджете, как вы знаете, есть сумма -  
резерв на выплату заработной платы, которую мы будем распределять исходя 
из факта 8 месяцев. То есть объем однозначно будет увеличен, в том числе на 
заработную плату.

Слушали:
Доробалюк С.А. -  о результатах экспертизы проекта закона Забайкаль

ского края "Об исполнении бюджета Забайкальского края за 2020 год" (при
лагается).

Выступили:
Шилин Г.Ф. -  председатель комитета по молодежной политике и спор

ту Законодательного Собрания Забайкальского края, заместитель руководи
теля фракции ЛДПР в Законодательном Собрании Забайкальского края;

Гайдук Ю.Н. -  руководитель фракции КПРФ в Законодательном Со
брании Забайкальского края.

Из выступлений:
Шилин Г.Ф. -  добрый день, уважаемые коллеги, приглашенные! Поль

зуясь случаем, такой большой площадкой, хотел бы обратиться к членам 
Правительства, к министру финансов Забайкальского края. В 2020 году
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фракции ЛДПР удалось добиться позитивной динамики в части увеличения 
компенсации педагогическим работникам по жилищно-коммунальным услу
гам в сельской местности. Я еще раз хотел бы обратить внимание Правитель
ства и министра финансов на то предложение, которое мы вносили в пред
дверии принятия бюджета на 2021 год, в целях сокращения острого дефицита 
кадров в Забайкальском крае, который день ото дня меньше не становится, 
увеличить ассигнования на обеспечение бесплатным горячим питанием сту
дентов средних учебных заведений, обучающихся по рабочим профессиям. 
Это очень важно, этот вопрос мы держим на контроле. Также хотелось бы 
еще сказать в отношении работы в целом. Заксобранием уже в этом году 
поддерживали обращение Думы Республики Карелия в отношении государ
ственной программы по ремонту и оснащению детских оздоровительных ла
герей. Кстати, и до этого поддерживали еще одну программу в части выплат 
кураторам средних учебных заведений в размере 5000 рублей, чтобы прирав
нять их к классным руководителям средних образовательных учреждений. И 
эта инициатива после поддержки всех субъектов обрела свою жизнь в посла
нии Президента. То есть в этом случае я тоже вижу, есть шанс, что будет раз
работана государственная программа с целью того, чтобы оснастить наши 
лагеря, отремонтировать их. Поэтому, почему бы нам на сегодняшний мо
мент уже не подойти к этому более детально. В любом случае, как бы то ни 
было, в этом случае будет софинансирование края. Почему бы нам сейчас 
уже не озадачиться этим вопросом, примерное софинансирование ввести и 
начинать ремонт этих объектов уже сейчас? Например, я бы предложил 
оздоровительный лагерь в Балейском районе "Красная саранка". Неодно
кратно у нас на комитете озвучивалось предложение, которое мы предлагали, 
по увеличению ассигнований на организацию и проведение мероприятий с 
детьми и молодежью, а также выездные мероприятия спортивных команд За
байкальского края. Это, по сути, касается всех министерств. На сегодняшний 
день в рамках Забайкальского края мы проводим эти мероприятия, но что ка
сается выезда за пределы Забайкальского края, мы сразу все становимся в ту
пик, потому что средств на это нет. Предложение такого плана -  в бюджете, я 
об этом говорил год назад, прописать отдельной строкой, заложить средства 
на организацию и выезд детей и молодежи на мероприятия, проводимые за 
пределами Забайкальского края, в том числе сопровождение участников ме
роприятий в рамках ведомственных программ. У меня все. Спасибо.

Гайдук Ю.Н. -  добрый день, уважаемые участники публичных слуша
ний! В своем выступлении я не буду останавливаться на каких-то узких кон
кретных местах исполнения бюджета, так как есть и положительные момен
ты, есть и отрицательные. Я просто выскажу наше общее видение состояния 
экономики Забайкальского края, куда она идет, и какие мы все-таки хотели 
бы видеть дальнейшие пути развития края. Несомненно, что прошедший 
2020 год был очень сложным и тяжелым для всей экономики. Так называемая 
пандемия внесла свои коррективы в развитие экономики и общества, прове
рила власть на устойчивость в экстремальных ситуациях, и, как показал итог,
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власть оказалась не готова к стабилизации экономики, к поддержке малого и 
среднего бизнеса, к поддержке тех, кто остался без работы и средств к суще
ствованию, и ваши слайды это наглядно показывают. Вы, конечно, возразите, 
что сделано то и это, но это, на наш взгляд, мелкие подачки никак не решали 
возникшие проблемы. Разорились сотни и сотни мелких предприятий, сотни 
людей встали на учет по безработице, тысячи людей покинули Забайкаль
ский край в поисках лучшей доли. Сегодня в отчете я также не услышал та
кие кардинальные меры, какие будет принимать Правительство по улучше
нию экономики края. Вся надежда, насколько я понял, на федеральные вли
вания. Делая ставку в Забайкалье на горнорудную промышленность, Прави
тельство фактически занимается, извините меня за такое слово, грабежом за
байкальских недр. Да, сегодня мы получим определенную выгоду в виде не
которых поступлений, на 1,9 млрд. рублей за 2020 год увеличились соб
ственные поступления, получим некоторые рабочие места, которые в основ
ном вахтовым методом, что не совсем подходит для коренного населения. И 
что дальше? А вот кто-то задумывался, что станет с Забайкальем, когда за
кончится минерально-сырьевая база? Что мы будем с вами здесь делать? Что 
будут делать наши потомки в Забайкальском крае? Мы постоянно ставим во
прос развития собственной местной промышленности, сельского хозяйства, 
который Правительство решает очень плохо, да и практически не решает, 
только одни прожекты. И вы сами видите и не можете привести яркие при
меры, что за 2021 год сделано существенно по улучшению местной промыш
ленности. На наш взгляд, беда еще кроется в том, что вот эта кадровая чехар
да, которая есть в Правительстве Забайкальского края, она никак не способ
ствует развитию Забайкальского края, никак, тем более люди приезжие. Пока 
человек приедет, пока освоится, пока узнает, что такое Забайкалье, его спе
цифику, особенности, ему некогда будет заниматься развитием Забайкаль
ского края. В начале своей деятельности мы помним, что Губернатор Осипов 
занимался помойками, которые так и остались, занимался, несмотря на этот 
несчастный "Олерон", занимался ГСМ. А кто сегодня занимается из Прави
тельства этими вопросами? Посмотрите, цены галопом растут и не только на 
ГСМ, растут и на продукты питания, растут и на медикаменты. Кто этим за
нимается на сегодняшний день? Кто сегодня сдерживает эти цены? Сдержать 
эти цены, на наш взгляд, некому. Поэтому люди от нас и уезжают, они ищут 
лучшую долю для своих детей, для своих стариков, для себя лично, потому 
что они хотят работать там, где о них заботится государство. Мы неодно
кратно ставили вопрос о присвоении звании "Ветеран труда Забайкалья", ко
торый был прежде, -  35 лет для женщин, 40 лет, отработали и, пожалуйста. 
Вот остановка и зацепка людей, которые продолжали работать в Забайкалье. 
Они, не имея льгот, уезжают. Или мы говорим неоднократно о "детях вой
ны". Мы только с благодарностью вспоминаем на великих митингах, допу
стим, посвященных 9 Мая. А что имеют наши "дети войны" по существу? 
Эти несчастные 800-900 рублей на 9 Мая, и всё? А это тоже бюджет, это то
же развитие Забайкальского края. Когда дети, взрослое население и старики
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будут удовлетворены ситуацией в Забайкалье, тогда только у нас исправится 
какое-то положение. Зато деньги рекой льются во всяких инвестиционных 
фондах, это мы тоже с вами прослушали. У нас возникает вопрос: а почему 
этими фондами занимаются какие-то отдельные личности? Ведь это практи
чески бюджетные деньги, это наши краевые деньги. На наш взгляд, этими 
деньгами должен распоряжаться ни какой-то один человек, а какая-то сов
местная комиссия, которая бы правильно направила эти деньги в нужный 
курс. С учетом изложенного мы, коммунисты, все-таки ставим оценку по ис
полнению бюджета Правительству неудовлетворительную и думаем, что те 
замечания, которые были высказаны, все-таки учтутся при исполнении бюд
жета 2021 года и 2022 года. Спасибо.

Подведение итогов:
Бутыльский А.Н. -  уважаемые участники публичных слушаний! По

ступившие предложения и замечания будут рассмотрены на заседании коми
тета по бюджетной и налоговой политике и будут доведены до сведения де
путатов Законодательного Собрания Забайкальского края на заседании при 
рассмотрении проекта закона края об исполнении бюджета за 2020 год. Про
токол публичных слушаний, в котором будет отражена информация о мнени
ях участников публичных слушаний, поступивших замечаниях и предложе
ниях, будет направлен на рассмотрение Губернатору Забайкальского края. 
Хочу поблагодарить всех участников публичных слушаний. На этом публич
ные слушания объявляются закрытыми. Спасибо большое.

Заместитель Председателя 
Законодательного Собрания 
Забайкальского края -  
председатель комитета по 
бюджетной и налоговой политике /  , А.Н. Бутыльский
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